

Éditorial

La Société Française de Myologie fête ses vingt ans !

Guilhem Solé

► Cette année, la Société Française de Myologie (SFM) organise ses 20^{es} Journées. Que de chemin parcouru depuis qu'une petite équipe de pionniers s'est réunie autour de Michel Fardeau pour donner naissance à cette société savante d'un genre nouveau à l'orée des années 2000 !

Depuis sa création, la diversité de ses acteurs est un marqueur fort de la société qui regroupe les équipes de recherche et les professionnels de santé impliqués, de près ou de loin, dans l'étude du tissu musculaire, sain ou pathologique. Sont ainsi concernées une multitude de disciplines médicales (neurologie, pédiatrie, cardiologie, pneumologie, génétique, médecine interne, rééducation fonctionnelle, imagerie, réanimation et bien d'autres) et de nombreuses disciplines biologiques comme la biologie cellulaire et moléculaire, la biochimie, l'histopathologie musculaire, la physiologie, etc. La lecture de cette simple liste à la Prévert illustre bien la pluridisciplinarité de notre communauté. Dès les premières Journées de la SFM (JSFM) à Caen en 2003, la société s'est donnée pour but de fédérer toutes ces équipes venues d'horizons si divers afin d'accroître les échanges et augmenter ainsi la visibilité de la Myologie à l'échelle nationale et internationale.

Les JSFM sont progressivement devenues LE temps fort annuel où les myologues ont pris l'habitude de se retrouver grâce au travail sans relâche des présidentes et présidents successifs de la SFM : Michel Fardeau, Claude Desnuelle, Françoise Chapon, Gisèle Bonne et Emmanuelle Salort-Campana et leurs bureaux respectifs.

En 20 ans, les JSFM ont gagné en maturité et chaque comité local d'organisation a apporté sa pierre à l'édifice avec en soutien des partenaires industriels, institutionnels mais aussi associatifs dont celui de l'AFM-Téléthon. Le congrès annuel est désormais structuré autour de temps forts attendus par tous : les journées d'enseignement (en partenariat avec FILNEMUS), la session de cas cliniques (avec le concours du Groupe d'Études en Myologie ou GEM), sans oublier les sessions de myologie fondamentale. Ces dernières ont pris le relais du « Club Myogénèse » depuis les JSFM de Grenoble en 2012, et permettent de mettre plus en valeur les jeunes chercheurs en myologie ainsi que leurs travaux. Le soutien tout particulier apporté aux jeunes est une des grandes forces de la SFM. Il s'exprime aussi à travers la politique de prix décernés chaque année par la SFM : prix Master, prix Coup de pouce, prix Impulsion, prix Communications orales et affichées dont le prix Isabelle Penison-Besnier (en mémoire d'une de nos plus regrettées consœurs

myologues). Nous sommes particulièrement fiers de plusieurs lauréats du prix Master qui, depuis 2007, ont poursuivi une carrière remarquable dans le domaine de la Myologie et qui représentent, à l'évidence, l'avenir de notre discipline. Beaucoup d'entre eux sont d'ailleurs des contributeurs réguliers des *Cahiers de Myologie*. Fédérer les énergies, c'est aussi s'ouvrir aux autres. Les JSFM accueillent régulièrement d'autres sociétés savantes comme les sociétés italiennes AIM (Association italienne de Myologie) et IIM (Interuniversity Institute of Myology) à Marseille, ou la Société Française de Neuropédiatrie à Toulouse. Cette année, les JSFM de La Baule seront adossées au congrès international d'ENMG pédiatrique. La SFM est aussi un membre fondateur et actif du CoSSAF, le Collège des Sociétés Savantes Académiques de France. Le lien avec l'AFM-Téléthon est ancien, solide et appelé à durer : c'est notamment grâce à cette collaboration que sont régulièrement édités *Les Cahiers de Myologie* que vous tenez entre vos mains.

De nombreux liens d'amitié se sont créés aux JSFM et, pour cela, rien ne vaut un moment de convivialité. Tous ceux qui y ont participé gardent sûrement un souvenir ému de quelques grands temps forts de nos journées : un dîner sous le regard de statues parfois intimidantes à Angers en 2011, une danse à l'Opéra de Montpellier en 2013, un tour de manège ancien à Paris en 2014 ou une déambulation en milieu aquatique à Brest en 2018. Que les autres organisateurs ne m'en veuillent pas pour cette énumération forcément subjective et incomplète. Cet esprit de convivialité s'est encore renforcé avec la création du *Muscle Quiz* qui permet de tester, certes, les connaissances des jeunes (mais aussi des moins jeunes) myologues, mais aussi et surtout d'apprendre de nombreux mots et expressions en marseillais, en gaga ou en occitan. Gageons que nous parlerons *brezhoneg* comme de vieux loups de mer à l'issue des présentes Journées bauloises de la SFM.

Je suis sûr que le bon vent venu de l'Atlantique poussera les voiles de la SFM sous les meilleurs auspices pour s'engager dans les vingt prochaines années. Myologiquement vôtre. ♦

The French Society of Myology celebrates its 20th birthday!

LIENS D'INTÉRÊT

L'auteur déclare n'avoir aucun lien d'intérêt concernant les données publiées dans cet article.

Guilhem Solé

CHU de Bordeaux

Coordinateur du Centre de Référence neuromusculaire AOC

Président en exercice de la SFM depuis 2022.

guilhem.sole@chu-bordeaux.fr

TIRÉS À PART

G. Solé